



PROSIDING SENMASTER

Seminar Nasional
Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Terbuka

Pusat Pengabdian Kepada Masyarakat
Lembaga Penelitian dan Pengabdian
kepada Masyarakat





**PROSIDING
SENMASTER 2022
SEMINAR NASIONAL PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT
UNIVERSITAS TERBUKA**

Tim Editor Prosiding:

Dr. Jaka Warsihna, M.Si
Dr. Trini Prastati, M.Pd.
Dra. Tetty Rachmi, M.Hum.
Dr. Heriani, S.IP., M.A.

Diselenggarakan oleh:

Lembaga Penelitian dan Pengabdian kepada Masyarakat
Pusat Pengabdian kepada Masyarakat
Universitas Terbuka
2022

Penerbit Universitas Terbuka:

Jalan Cabe Raya, Pondok Cabe, Pamulang, Tangerang Selatan - 15418, Banten -
Indonesia Telp. 021 - 7490941, Faks. 021 – 7490147

Website: www.ut.ac.id





PROSIDING SENMASTER 2022
SEMINAR NASIONAL PENGABDIAN KEPADA MASYARAKAT
UNIVERSITAS TERBUKA
2022

Komite Pengarah:

Dra. Dewi Artati Padmo Putri, M.A., Ph.D.

Penanggung Jawab:

Dr. Trini Prastati, M.Pd.

Prof. Dr. Mohammad Imam Farisi, M.Pd.

Ketua:

Dr. Heriani, S.IP., M.A

Sekretaris:

A.Rachmat Wirawan

Tim Editor Prosiding:

Dr. Jaka Warsihna, M.Si

Dra. Tetty Rachmi, M.Hum.

Dr. Trini Prastati, M.Pd.

Dr. Heriani, S.IP., M.A

Tim Reviewer Prosiding:

Dr. Trini Prastati, M.Pd.

Dr. Jaka Warsihna, M.Si

Dra. Tetty Rachmi, M.Hum.

Dr. Heriani, S.IP., M.A

Sekretariat:

Peri Paryatna

Alfiatun Ni'mah, S.E.

ICT:

Harry Subandri, S. Kom

Yoga Muhamad Tampi, S.TI

Mustari, S.Kom.

Layouter:

Arsri Agusti, S.Ds.



Kata Pengantar

Assalammu'alaikum wrwb

Puji dan syukur kami panjatkan kehadirat Allah SWT, Tuhan Yang Maha Esa yang terus mencurahkan rahmat dan karunia-Nya kepada kita semua, berkat izin-Nya Seminar Nasional dan Gelar Hasil Pengabdian kepada Masyarakat Universitas Terbuka 2022 (SENMASTER 2022) dengan tema “Optimalisasi Pemberdayaan Masyarakat untuk Membangun Indonesia Tangguh”, dapat berhasil diselenggarakan dengan baik dan lancar, tanpa ada kendala yang berarti. Keberhasilan ini dikarenakan dukungan dari Pimpinan Universitas Terbuka, dosen, seluruh Panitia dan pegawai UT, serta para Ketua LPPM se wilayah Tangerang Selatan.

Tema tersebut diusung sebagai sinergitas UT dengan kebijakan Pemerintah dalam membangun SDM Unggul. Di sisi lain Program Pengabdian kepada Masyarakat mengoptimalkan pemberdayaan masyarakat untuk menciptakan desa unggul yang terbina, yang memiliki masyarakat cerdas, sehat, dan sejahtera.

Pada saat ini banyak Dosen yang sudah menghasilkan penelitian dan bahkan sudah pula mengimplementasikan hasil penelitiannya di masyarakat, namun masih banyak yang belum didiseminasikan atau dipublikasikan secara luas, sehingga tidak dapat diakses oleh masyarakat yang membutuhkan. Atas dasar tersebut, SENMASTER 2022 ini menjadi salah satu ajang bagi para akademisi nasional untuk mempresentasikan hasil-hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukannya, sekaligus bertukar informasi dan memperdalam masalah pengabdian kepada masyarakat, serta mengembangkan kerjasama yang berkelanjutan.

SENMASTER 2022 menghadirkan antara lain pembicara kunci Prof. Dr.(H.C.) Dahlan Iskan (Menteri BUMN Kabinet Kerja 2011-2014) dan Dr. M. Hanif Dhakiri, S.Ag, M.Si. (Menteri Ketenagakerjaan Kabinet Kerja 2014-2019), pembicara panel Prof. Dr. M. Baiquni, M.A.(Guru Besar Universitas Gajah Mada dan Aktvis Pembangunan Indonesia dari Pinggiran); Vera Nofita (aktivis Perempuan dan Pemberdayaan Masyarakat Pulo Kamping); Dr. Meirani Harsasi, S.E. M.Si.(Dekan Fakultas Ekonomi UT) dan dipresentasikan makalah dan gelar hasil secara offline dan virtual hasil pengabdian kepada Masyarakat para dosen dari berbagai bidang ilmu dari seluruh Indonesia sebagai Penyaji, dalam rangka memberikan pemikiran dan solusi untuk memperkuat peran perguruan tinggi dalam menyejahterakan masyarakat Indonesia.



Akhir kata, kami mengucapkan terima kasih kepada Pimpinan Universitas Terbuka, pemakalah, peserta, dan panitia, yang telah berupaya menyukseskan SENMASTER 2022. Semoga Allah SWT, Tuhan Yang Maha Esa meridhoi semua usaha baik kita. Aamiin.

Terima kasih, Wassalam.

Panitia SENMASTER 2022,

PkM – LPPM

Sambutan Ketua LPPM - UT

Assalamu'alaikum warahmatullahi wabarakatuh,

Salam Sejahtera bagi Kita Semua,

Pada kesempatan yang berbahagia ini, marilah kita semua memanjatkan puji syukur ke hadirat Allah SWT, Tuhan yang Maha Kuasa yang dengan rahmat, karunia, dan nikmat-NYA kita semua dalam keadaan sehat wal'afiat mengikuti Seminar Nasional dan Gelar Hasil Digital (SENMATER) Pengabdian kepada Masyarakat tahun 2022 ke-4), pada hari Selasa, 25 Oktober 2022 dengan tema **"Optimalisasi Pemberdayaan Masyarakat untuk Membangun Indonesia Tangguh"**.

Atas nama Penyelenggara Senmaster UT 2022, saya juga ingin mengucapkan terima kasih kepada Bapak Rektor UT, Pembicara Kunci yaitu Prof. Dr.(H.C.) Dahlan Iskan (Menteri BUMN Kabinet Kerja 2011-2014) dan Dr. M. Hanif Dhakiri, S.Ag, M.Si. (Menteri Ketenagakerjaan Kabinet Kerja 2014-2019), dan para pembicara panel yaitu Prof. Dr. M. Baiquni, M.A.(Guru Besar Universitas Gajah Mada dan Aktivistis Pembangunan Indonesia dari Pinggiran); Vera Nofita (aktivis Perempuan dan Pemberdayaan Masyarakat Pulo Kambing); Dr. Meirani Harsasi, S.E. M.Si.(Dekan Fakultas Ekonomi UT) serta para pimpinan di lingkungan UT. Selamat juga kami sampaikan kepada semua peserta seminar dan gelar hasil pengabdian kepada masyarakat atas partisipasi Bpk/Ibu dalam kegiatan Senmaster UT yang ke-4 tahun ini, sebuah forum diseminasi hasil-hasil kegiatan PkM di lingkungan Universitas Terbuka di seluruh Indonesia dan lintas Perguruan Tinggi.

Pada kesempatan ini, izinkan saya menyampaikan tiga agenda penting penyelenggaraan PkM di Perguruan Tinggi, termasuk potensi-potensi yang dapat kita garap secara bersama ke depan, seperti di wilayah Tangerang Selatan sendiri. Pertama adalah tentang kolaborasi di bidang riset dan PkM. UT menawarkan skema riset dan PkM kolaborasi multi-years melibatkan semua stake holder lintas Perguruan Tinggi.

Sebagai payungnya, format kolaborasi dalam bentuk dokumen Perjanjian Kerja Sama (PKS) berbasis resource sharing, cost sharing, dan strength masing-masing Perguruan Tinggi mitra akan kita rumuskan secara bersama dalam bentuk Pedoman Teknis. Dengan demikian, status keluaran wajib (misal prosiding jurnal, publikasi jurnal, dll) dan keluaran tambahan (Buku, HKI/Paten, dll) dari kegiatan Riset dan PkM kolaborasi dapat dikelola secara profesional. Sebagai realisasinya, mulai Tahun Anggaran 2023, LPPM-UT akan mengalokasikan dana riset kolaborasi untuk 120 proposal penelitian bekerjasama dengan Asosiasi Lembaga Pendidikan Tenaga Kependidikan Nasional (ALPKNI) yang di dalamnya tergabung 12 PTN yang dulu disebut IKIP. Kesempatan yang sama juga kami tawarkan kepada Bpk/Ibu dari berbagai PTN/PTS yang hadir di ruangan ini melalui LPPM masing-masing

Agenda kolaborasi kedua erat kaitannya dengan karakteristik program PkM UT (PkM dosen, PkM Nasional dan PkM Kewirausahaan) ke depan, yaitu Virtual Community Services dalam bentuk pengembangan program Massive Open Online Courses (MOOCs) berbasis hasil-hasil penelitian dan sesuai kebutuhan (needs) kelompok masyarakat tertentu, disamping model kegiatan PkM dosen dan PkM nasional yang sudah

dilaksanakan selama ini oleh para dosen di UT Pusat maupun di seluruh cabang UT di daerah tempat para dosen langsung turun ke masyarakat sebagai mitra kegiatan PkM. Disamping itu kami juga memiliki program Pendidikan berkelanjutan (continued education). Program ini diminati oleh masyarakat karena pada umumnya diselenggarakan secara jarak jauh. Pada tahun 2023, rencananya Program Pendidikan Berkelanjutan tersebut akan direkonstruksi, disesuaikan dengan kebijakan pemerintah dan hal-hal inovatif dan kekinian.

Sebagai salah satu bentuk dampak hasil penelitian, program-program MOOCs yang ditawarkan kepada masyarakat umum sebagai pengguna dapat dikonversi dalam format credit earning yang dapat dialihkankreditkan pada Prodi-prodi tertentu, atau dapat diberikan sertifikat MOOCs yang dapat digunakan oleh peserta sebagai bukti telah mengikuti program upskilling tertentu.

Selain bidang Riset dan PkM pada tataran nasional yang dapat dikolaborasikan, pada skala lokal juga telah digagas sebuah wadah kolaborasi riset dan PkM yang sudah digagas oleh Bapeda Tangerang Selatan yang disebut dengan **Jarlit Bapeda Tangsel**. Melalui pembentukan jaringan tersebut yang prosesnya sedang bergulir, LPPM-UT pada kesempatan ini ingin mengucapkan terima kasih kepada Pemda Tangsel melalui Kepala Bapeda Tangsel yang sudah memprakarsai pembentukan Jarlit tersebut dalam rangka membangun Tangsel, pada khususnya, melalui berbagai kegiatan kolaborasi di bidang riset dan PkM.

Sebagai penutup, saya ingin mengajak Bpk/Ibu semua melalui LPPM masing-masing untuk bersinergi dengan UT dalam melakukan kegiatan riset dan PkM secara kolaboratif. Dengan keterbatasan di bidang SDM dosen/peneliti, UT memiliki research grant yang cukup potensial untuk mendanai berbagai kegiatan riset dan PkM kolaborasi dengan Bpk/Ibu semua. *So, let's conduct joint-research projects and community services programmes together. We are waiting for your immediate responses!*

Ketua Lembaga Penelitian dan
Pengabdian kepada Masyarakat,

Prof. Dra. Dewi Artati Padmo Putri, M.A., Ph.D.

Sambutan Rektor

Bismillahirrahmanirrahim.

Assalamu'alaikum warahmatullahi wabarakatuh,

Salam sejahtera bagi kita semuanya,

Om swastiastu,

Namo Buddhaya,

Salam Kebajikan.

Pertama-tama marilah kita panjatkan puji syukur ke hadirat Allah SWT. Karena atas perkenan dan ridhonya kita semua bisa bertemu secara langsung maupun dalam jaringan dalam rangka kegiatan Seminar Nasional (SENMASTER) dan Gelar Hasil Pengabdian kepada Masyarakat tahun 2022, dengan tema "Optimalisasi Pemberdayaan Masyarakat untuk Membangun Indonesia Tangguh".

Dengan tema ini, kami berharap Universitas Terbuka dapat memberikan kontribusi optimal bagi upaya kita untuk memberdayakan masyarakat kita, terutama yang berada di daerah pedesaan. Seperti pernah disampaikan oleh Presiden Joko Widodo melalui program "Membangun Indonesia Dari Pinggiran Desa". Bahwa membangun Indonesia perlu dilakukan dengan memperkuat daerah-daerah dan desa dalam rangka negara kesatuan. Pembangunan tidak lagi terpusat di perkotaan (Sentralisasi), melainkan harus dilakukan menyebar di seluruh pelosok Indonesia (Desentralisasi).

Membangun daerah pinggiran, bukan saja terkait kewilayahan atau geografis daerah-daerah yang berdekatan dengan perbatasan negara tetangga, tetapi juga soal manusia yang terpinggirkan dan kurang mampu secara ekonomi. Pinggiran juga menunjukkan kondisi masih minimnya pembangunan di wilayah tersebut. Hal ini, sebagai dampak dari pembangunan yang selama ini hanya menitikberatkan pada kawasan perkotaan, yang dianggap sebagai pusat pertumbuhan.

Bapak/Ibu Hadirin Yang Saya Hormati,

Seminar Nasional Pengabdian kepada Masyarakat Universitas Terbuka (SENMASTER) merupakan wadah bagi para dosen, mahasiswa maupun khalayak luas untuk mendiseminasikan hasil kegiatan-kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang telah dilaksanakan, yang diharapkan dapat menginspirasi upaya pengembangan masyarakat yang cerdas, berkarakter, dan sejahtera.

SENMASTER kali ini merupakan yang ke-5, sejak pertama kali dilaksanakan tahun 2018. Kegiatan SENMASTER terdiri dari Seminar Nasional dan Gelar Hasil Pengabdian kepada Masyarakat.

Seminar Nasional menghadirkan pembicara kunci dan narasumber-narasumber hebat yang membagikan ilmu, pengetahuan, pengalaman serta semangat dan inspirasi dalam upaya pemberdayaan masyarakat. Dalam Seminar Nasional, Panitia juga mengundang para dosen, mahasiswa dan masyarakat umum untuk mempresentasikan hasil kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang telah dilakukan (Call Paper). Paper/makalah yang terpilih akan dipublikasikan pada Jurnal pengabdian kepada masyarakat “DISSEMINASI”, dan yang lain akan dipublikasikan dalam PROSIDING.

Gelar Hasil Pengabdian kepada Masyarakat yang merupakan kegiatan pameran hasil maupun produk-produk yang dihasilkan dari kegiatan pendampingan dalam pengabdian kepada masyarakat.

Bapak/Ibu Hadirin Yang Saya Hormati,

Saya sangat berterimakasih kepada Pusat Pengabdian kepada Masyarakat Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat Universitas Terbuka yang telah menyelenggarakan Seminar Nasional dan Gelar Hasil Digital Pengabdian kepada Masyarakat (SENMASTER) tahun 2022 ini.

Tema “Optimalisasi Pemberdayaan Masyarakat untuk Membangun Indonesia Tangguh” ini sejalan dengan dinamika dan perkembangan yang ada, yaitu Era revolusi industri keempat (4.0). Revolusi industri keempat ini dicirikan dengan kompleksnya persoalan yang akan dihadapi masyarakat dunia. Semua jenis pekerjaan akan semakin kompleks, akibat dari kombinasi globalisasi dengan teknologi informasi yang kecepatan perkembangannya sangat di luar dugaan. Dahsyatnya perkembangan teknologi dan informasi itu menerobos semua lini kehidupan termasuk Perguruan Tinggi.

Menghadapi perkembangan ini Universitas Terbuka akan mengambil peran dan melakukan perubahan mendasar. Berbagai riset akan diarahkan untuk menghasilkan produk-produk yang inovatif yang dapat diimplementasikan bagi masyarakat luas, salah satunya melalui kegiatan pengabdian kepada masyarakat. Dengan demikian Universitas Terbuka akan benar-benar mampu berpartisipasi dalam pencapaian tujuan pembangunan nasional.

Saya menyambut baik partisipasi para dosen dari berbagai perguruan tinggi dalam kegiatan Seminar Nasional dan Gelar Hasil Digital Pengabdian kepada Masyarakat (SENMASTER) Universitas Terbuka Tahun 2022 ini. Semoga melalui kegiatan ini kita dapat menjalin kerjasama yang sinergis untuk kemajuan kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat yang kita laksanakan di masa mendatang.



Saya juga menyampaikan rasa bangga saya kepada dosen-dosen Universitas Terbuka yang telah berpartisipasi dalam seminar ini. Semoga ke depan akan makin banyak dosen yang dapat berpartisipasi. Selamat mengikuti seminar, semoga seluruh ikhtiar kita mendapat ridho Allah SWT.

Wabillaahittaufiq wal hidaayah Wassalamu'alaikum wa rahmatullahi wa barokaatuh.

Rektor UT,

Prof. Drs. Ojat Darajat, M.Bus., PhD.



Daftar Isi

KATA PENGANTAR	vii
SAMBUTAN KETUA LPPM - UT	ix
SAMBUTAN REKTOR	xi
DAFTAR ISI	xv
MENINGKATKAN KETERAMPILAN GURU DALAM MENGEMBANGKAN VIDEO ANIMASI PEMBELAJARAN DI SD NEGERI 44 KOTA TERNATE Astri Dwi Jayanti Suhandoko ¹ , Mohbir Umasugi ² , Lisda Ariani Simabur ³ , Nurul Inayah ⁴ , Aisyah Aulia Bachmid ⁵	1
PENGEMBANGAN PRODUK SAMBAL DALAM KEMASAN BAGI KOMUNITAS WARGA ARCADIA TANGERANG SELATAN Athiefah Fauziyyah ¹ , Mutiara Ulfah ² , Eko Yuliasuti ³ , Athila Safira Rahma ⁴ , Mahdy Eka Putra ⁵	13
PEMBUATAN MIE RUMPUT LAUT SEBAGAI PEMANFAATAN SISA PANEN BUDIDAYA RUMPUT LAUT DI DESA PITUE KABUPATEN PANGKEP Avelyn Pingkan Komuna ¹ , Makkatenni ² , A.Rachmat Wirawan ³	23
OPTIMALISASI TEKNOLOGI INFORMASI DAN KOMUNIKASI DI SMK MUHAMMADIYAH HARUMANSARI Dian Nursantika ¹ , Dwi Astuti Aprijani ² , Dian Nurdiana ³ , Andri Suryadi ⁴	33
PEMANFAATAN LAHAN DAN SUMBER AIR DI KAMPUNG WISATA CIWALUH Hedi Heryadi ¹ , Adhi Susilo ² , Rinda Noviyanti ³ , Venty Fitriany Nurunisa ⁴	43
PENDAMPINGAN THE 21 ST CENTURY SKILLS MAHASISWA DAERAH TERLUAR DAN TERDEPAN DALAM MENGHADAPI MASYARAKAT EKONOMI ASEAN (MEA) Iqbal Miftakhul Mujtahid ^{1*} , Rian Vebrianto ² , Musa Thahir ³ , Gandring Vemberia Ismayanti ⁴ , Sohiron ⁵	51
PEMANFAATAN SUMBER PEMBELAJARAN DIGITAL UNTUK PENGEMBANGAN DIRI GURU DAN PEMBELAJARAN DI SD TANGERANG SELATAN TAHUN 2022 Amalia Sapriati ¹⁾ , Sendi Ramdhani ¹⁾ , Dewi Nirmala, Suciati ¹⁾ , Tian Belawati ¹⁾ , Sugilar ¹⁾ , Siti Julaeha ¹⁾ , Kristanti Ambar Puspitasari ¹⁾ , Maximus Gorky Sembiring ¹⁾ , Isti Rokhiyah ¹⁾ , Tita Rosita ¹⁾ , Maulida Intan Akmal ²⁾ , Neng Elis Seri Lestari ²⁾ , Dian Amilawati ²⁾ , Yani Rohaeni ²⁾	73

EDUKASI PROTOKOL KESEHATAN & HIGIENE DIRI UNTUK ORANG DENGAN GANGGUAN JIWA

Durri Andriani¹, Dr. dr. Hervita Diatri, SpKJ(K)², dr. Gina Anindyajati, SpKJ², Fitra Jaya, S.Pd., M.Pd.², Anik Lestari², Ahmad Saropi² 89

UPAYA PEMBENTUKAN TAMAN BACAAN INOVATIF DI MUSHOLA AL-IKHLAS RT 06, LUBANG BUAYA, CIPAYUNG, JAKARTA TIMUR

Jaka Warsihna¹, Hanafi², Faizal Madya³, Monika Handayani⁴, A.A Ketut B⁵.... 99

WORKSHOP PENULISAN RUBRIK SASTRA MEDIA MASSA DAN SINOPSIS CERPEN KONTEMPORER TAKANITRA KABUPATEN BARRU

M. Arifin Zaidin¹, Patmawati Halim², Aminuddin Langke³ 109

PENERAPAN TEKNOLOGI BUDIKDAMBER DALAM PEMANFAATAN LAHAN PEKARANGAN

Rina Astarika¹, Deki Zulkarnain², Muhammad Tair³, Darmatasiah⁴ 115

INOVASI GALERI DAN PEMASARAN BERBASIS DIGITAL UNTUK PRODUK KAIN TENUN KHAS SUKU BADUY

Suhartono¹, Mulyono², Eli Yuliansari³, Hudri⁴ 125

PENDAMPINGAN GURU SD DALAM PEMBUATAN ALAT PERAGA SEDERHANA MATEMATIKA DI KECAMATAN MINASATE'NE KABUPATEN PANGKEP

Husnaeni..... 137

PEMBERDAYAAN MASYARAKAT MELALUI TEKNIK PRODUKSI USAHA MENJAHIT JENIS-JENIS HIJAB MODERN ANGGOTA PKK KEL. LAIKANG KEC. BIRINGKANAYA MAKASSAR

Kartini 145

PENDAMPINGAN PEMBUATAN HERBARIUM KERING PADA GURU SD DI KECAMATAN MINASATE'NE KABUPATEN PANGKEP

Makkatenni¹, Jalil², Husnaeni³, Rustam⁴, Avelyn Pingkan Komuna⁵ 157

PENINGKATAN KAPASITAS LEMBAGA MASYARAKAT DESA HUTAN (LMDH) ARGO MULYO DI KABUPATEN WONOSOBO JAWA TENGAH

Sri Weningsih¹, Darmanto², Siti Aisyah³, Heri Wahyudi⁴, Rani Darojah⁵, Ridho Harta⁶ 165

OPTIMALISASI PRODUKSI IKAN ASAP BERBASIS KABINET PENGASAPAN TERTUTUP PADA UMKM DELO FUFU DI TERNATE

Effendi M¹, Zainuddin², MS Ahmad³ 177

PENINGKATAN KOMPETENSI GURU PAUD MELALUI FASILITAS GPO SEBAGAI SUMBER BELAJAR ONLINE DI KECAMATAN MANDAI KABUPATEN MAROS

Jamil¹, Ibandong² 185

REVITALISASI BUMDESA DALAM UPAYA PENGUATAN KELEMBAGAAN, PENGELOLAAN KEUANGAN DAN MANAJERIAL DI KABUPATEN LEBONG PROVINSI BENGKULU

Dwi Kristanti¹, Abdul Aziz Zulhakim², Mimi Kurnia Nengsih³ 199

KEWIRAUSAHAAN BERBASIS DIGITAL SEBAGAI UPAYA PEMBERDAYAAN DAN PENINGKATAN PRODUKTIVITAS UMKM DI DESA LULUT

Gunawan Wiradharma^{1*}, Meirani Harsasi², Melisa Arisanty¹, Sukma W. Wijayanti³ 209

PENGUATAN KAPASITAS MASYARAKAT DALAM MASA PANDEMI COVID 19 DI DESA NITNEO, KABUPATEN KUPANG NUSA TENGGARA TIMUR

Junus J. Beliu¹, Yusinta N. Fina², Bulkis³ 223

PRODUKSI MINUMAN SERBUK JAHE INSTAN DI ERA NEW NORMAL COVID 19

Mutimanda Dwisatyadini¹, Soraya Habibi², Prasetyarti Utami³ 231

EDUKASI KEWIRAUSAHAAN DAN EKONOMI KREATIF PADA KELOMPOK IBU RUMAH TANGGA DI KLENDER JAKARTA TIMUR

Ni Made Ayu Krisna Cahyadi¹, Dian Sugiarti¹, Suci Rahmawati Prima¹, Rahmad Purnama¹, Suhartono¹ 251

PENDAMPINGAN PENGELOLAAN USAHA JASA RENTAL 360 SLOWMOBOOTH

Nuraziza Aliah¹, Yun Iswanto², Minrohayati³, Meirani Harsasi⁴, Andi Sylvana⁵ 261

TIPS DAN TEKNIS PENGEMBANGAN KOMPETENSI DIRI MENJADI GURU VIRTUAL DI ERA DIGITAL

Maximus Gorky Sembiring 271

PEMBENTUKAN PUSAT KREATIF DESA MELALUI PEMBERDAYAAN PEMUDA DALAM MENGEMBANGKAN KETERAMPILAN PEMASARAN DIGITAL PRODUK UMKM DI DESA GEMBONGAN, KECAMATAN GEDEG, KABUPATEN MOJOKERTO

Tri Dyah Prastiti¹, Yuniyanto Nugroho², Dwi Sambada³, Suparti⁴, Barokah W⁵ 283

PENDAMPINGAN DAN BANTUAN HUKUM PENDAFTARAN TANAH DAN PENYELESAIAN SENGKETA PERTANAHAN

Purwaningdyah Murti Wahyuni¹, A R Wirawan², Madiha Dzakiyyah C³, Nadia Nurani Isfarin⁴, Megafury A⁵ 293



**STRATEGI DAN METODE PEMBELAJARAN PJBL BAGI GURU SD/MI DI KECAMATAN
KAMPA**

Radeswandri¹, Rian Vebrianto², Mery Berlian³, Musa Thahir⁴, Miftah Audhiha⁵
..... 303

***E-Commerce* Sebagai Media Pemasaran di UMKM Desa Tawang Sari Kecamatan
Teras Kabupaten Boyolali**

Ratih Paramitasari¹, Beti Cahyaning Astuti², Mulyono³, Djoko Sri Bimo⁴, Fadli⁵
..... 319

**PENGEMBANGAN USAHA TANI TANAMAN MAKADAMIA (MACADAMIA
INTEGRIFOLIA) UNTUK PENINGKATAN KESEJAHTERAAN MASYARAKAT
KELURAHAN BURAEN KECAMATAN AMARASI SELATAN KABUPATEN KUPANG**

Wise Rogate Silalahi¹, Yos Sudarso², Yusinta Natalia Fina³, Imelda Paulina Soko⁴,
Noveni Marlina Malle⁵..... 327

MEDIA SOSIAL UNTUK MENUNJANG KEGIATAN DIGITAL MARKETING UMKM

Yasir M. Pidu¹, Rafien Aril Gerungan², Andi Suci Anita³, Windra Irawan⁴, Nur
Asiah⁵..... 345

SANITASI TEMPAT PELELANGAN IKAN DI KABUPATEN CILACAP

Yogi Putranto¹, Agnes Puspitasari Sudarmo², 357

UMKM KUAT: UPAYA MEWUJUDKAN UMKM MAJU DAN “NAIK KELAS”

Yusuf¹, Christianingrum²..... 369